

El Primer Mártir del Cristianismo: San Esteban



La historia del cristianismo está llena de figuras heroicas que, a través de su fe y sacrificio, marcaron los primeros años de esta religión en crecimiento. Entre ellos, **San Esteban** se destaca como el primer mártir del cristianismo. Su muerte, relatada en los **Hechos de los Apóstoles**, es considerada un evento fundamental que simboliza la firmeza de la fe cristiana ante la persecución.

Contexto Histórico

El martirio de San Esteban ocurrió en un contexto en el que las primeras comunidades cristianas estaban creciendo rápidamente en Jerusalén, dentro del judaísmo. Este movimiento cristiano emergente estaba formado principalmente por judíos convertidos que seguían las enseñanzas de Jesucristo, aunque mantenían muchas prácticas judías, reconociendo a Jesús como el Mesías.

Sin embargo, las enseñanzas de Jesús, en particular sus críticas a ciertas tradiciones judías y su afirmación de ser el

Hijo de Dios, provocaron tensiones con las autoridades religiosas judías, que veían en este movimiento una amenaza para la estabilidad de su religión.

¿Quién Era Esteban?

Esteban, o **Stephanos** en griego, fue uno de los primeros diáconos designados por los apóstoles para ayudar en la gestión de las necesidades sociales y materiales de la comunidad cristiana. Los diáconos eran responsables de cuidar de los pobres, viudas y huérfanos, al mismo tiempo que apoyaban a los apóstoles en su ministerio.

No obstante, Esteban no era solo un servidor dedicado a la caridad, sino también un poderoso predicador. Sus discursos estaban marcados por una gran sabiduría y un profundo conocimiento de las Escrituras, lo que lo convirtió en una figura influyente dentro de la comunidad cristiana.

El Juicio y el Discurso de Esteban

Esteban pronto se vio involucrado en los conflictos entre el movimiento cristiano y las autoridades religiosas judías. Según el relato bíblico, en **Hechos de los Apóstoles, capítulo 6**, algunos miembros de las sinagogas, que se oponían a las enseñanzas cristianas, comenzaron a debatir con él. Incapaces de refutar sus argumentos, lo acusaron de blasfemia contra Moisés y contra Dios.

Las autoridades religiosas arrestaron a Esteban y lo llevaron ante el **Sanedrín**, el tribunal religioso judío. Ante sus acusadores, Esteban pronunció un largo discurso en el que repasó la historia del pueblo judío y de los profetas, señalando que estos a menudo fueron rechazados por su propio pueblo, al igual que Jesús. Acusó a sus jueces de "resistir siempre al Espíritu Santo" y de traicionar la misión divina al rechazar a Cristo.

Este discurso enfureció a los miembros del Sanedrín, que lo condenaron a morir apedreado.

El Martirio de San Esteban

La lapidación de San Esteban es un momento profundamente simbólico en la historia cristiana. Mientras lo conducían fuera de la ciudad para ser ejecutado, Esteban mantuvo una fe inquebrantable. La escena es descrita con gran intensidad en **Hechos 7, 54-60**.

Mientras las piedras caían sobre él, Esteban, lleno del Espíritu Santo, levantó los ojos al cielo y declaró ver "los cielos abiertos y al Hijo del Hombre de pie a la derecha de Dios". Estas palabras enfurecieron aún más a sus verdugos, que arremetieron con más violencia.

A pesar del dolor, Esteban pronunció sus últimas palabras, que recuerdan a las de Jesús en la cruz: "Señor, no les tomes en cuenta este pecado". Oró por el perdón de sus verdugos antes de entregar su espíritu.

El Papel de Saulo

Un personaje clave que estuvo presente en la ejecución de Esteban fue **Saulo de Tarso**, quien más tarde sería el apóstol Pablo. Según el relato de los Hechos, Saulo, un joven en ese momento, aprobaba la ejecución de Esteban. Posteriormente, Saulo se convertiría en uno de los más fervientes apóstoles del cristianismo después de su conversión en el camino a Damasco. La presencia de Saulo durante el martirio de Esteban se considera un momento crucial que prefigura su propia transformación espiritual.

Importancia Teológica y Simbólica del Martirio de Esteban

El martirio de Esteban tiene una gran importancia en la historia del cristianismo. En primer lugar, se le considera el **primer mártir cristiano**, lo que le otorga el título de **protomártir**. Su sacrificio simboliza la fidelidad a Cristo hasta la muerte, estableciendo un modelo de coraje y perseverancia para los cristianos perseguidos a lo largo de los siglos.

Además, la oración de Esteban pidiendo el perdón de sus verdugos refleja un tema central de la enseñanza cristiana: el amor a los enemigos y el perdón incondicional. Esta actitud contrasta con la lógica de venganza y represalia que predominaba en muchos relatos de la antigüedad.

El Legado de San Esteban

San Esteban es venerado como mártir y santo en las iglesias cristianas. Su fiesta se celebra el **26 de diciembre** en la Iglesia católica, el **27 de diciembre** en las Iglesias ortodoxas, y en diferentes fechas en algunas tradiciones protestantes.

Su sacrificio ha dejado un legado duradero en la tradición cristiana. Muchas iglesias han sido dedicadas en su honor, incluida la famosa **Iglesia de San Esteban en Jerusalén**, construida cerca del lugar tradicional de su martirio.

Sources

- fr.wikipedia.org
-